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一周评说

大剧院也是重要的民生场地

从“海淀”再谈“杏园”

□郑德平

□刘金忠

头条评论

一家之言

为增进与读者的互动，
广开言路，本报开设观点
版，每周一期。欢迎广大读
者对发生在身边的大事小
事发表自己的见解，为城市
发 展 建 言 , 为 社 会 进 步 献
策 。来稿 信箱 : d c t 6 9 2 1@
1 6 3 . c o m ，互 动 Q Q 群 :
190319560。稿件一经刊发，
即付稿酬。

征稿启事

随着十艺节的到来，德州
增添了一处新景致，那就是文
体广场和德州大剧院。多场剧
目已在此上演，吸引了众多观
众，好评如潮。德州市民终于有
机会在家门口的专业舞台上欣
赏专业的演出了。

众所周知，德州向来缺乏
大型专业的演出场所。一方面，
城市本身有着厚重文化背景，
另一方面，却长期缺乏必要的
文化展示平台，这种矛盾让无
数市民为之纠结和无奈。好在，

历经多年建造的德州大剧院加
快了施工进程，终于在今年国
庆节前具备了演出条件。而如
今，文体广场即将投用，大剧院
已经开始试运营，并立即成为
德州一处醒目的标志性建筑。

而在我看来，大剧院的启
用，还不单单是多了一个文化
平台这么简单，大剧院对于广
大市民而言，更应是一处重要
的民生场地。

我们经常说，吃穿住行用是
重要的民生，因为这是人们生存

的首要条件，城市首先保障的，
也是这几个方面的民生，这无可
厚非。而市民对精神和文化层面
的追求从未停止，即使在生活困
难的年代，经典的曲艺也在民间
广为流传。这就说明，老百姓的
生活需要艺术，需要一个精神寄
托和情绪宣泄的场所，而大剧院
恰好迎合了这一需求，发挥好大
剧院的作用，对于丰富市民文化
生活，更好地服务民生，显然意
义深远而重大。

当然，有关部门已经这么

做了，目前演出的文华奖剧目
对老年人、下岗职工、低保和残
障人士实行低价票，20元的“惠
民票”占了三成，这是对弱势群
体的关照，也体现了文化惠民
的初衷。这样的做法很好，值得
继续发扬。

几场演出，给百姓带来眼福
耳福，给城市增添了新气象，这
算是刚刚开了个头。在有关部门
的精心规划下，我们相信大剧院
会推出更多情系民生的剧目，给
市民带来更多惊喜、更多福祉。

我一向主张把地方文化资
源引入正式的地名素材。不说
别的，如果当年“新湖”命名为

“柳湖”，德州该是一种何等高
雅的文化情致。特别是那些群
众创造的美好的村镇名称。但
是，有一些朋友担心，如果用

“杏园”这类村名当成城市地
名 ，会 显 得“ 土 ”，还 会 显 得

“小”……担心会把城市“地名”
这篇大文章给做小了。

这种担心，是全无必要的。
证之于全国范围，地名来

源，不外乎以下几种。其一曰，
历史既有地名，这类地名往往
具有记录历史沿革和地域方位

的作用。如济南、张北、七里铺、
八里庄之类；其二曰，由于重大
事件、历史掌故形成的地名，如
公主岭、马鞍山类；其三曰，人
民群众在生活中创造的地名，
如石家庄、周村、周口店。我所
主张的“杏园类”地名，属于第
一类和第三类兼而有之类型。

当今的城市之美，已经不
再以高楼大厦鳞次栉比为胜。
绿色、生态，成为美之胜者。也
就是说，她既需要“市中区”之
繁盛，更需要“槐荫区”之葱郁。

即使首都，也不能例外。既
需要东城区、西城区的重楼高
耸，也需要一些富于郊野湿地

情趣的韵致。这里，“海淀区”是
一个范例。她原来是北京的远
郊区。仅从名字就不难看出，这
里以水塘众多、林木丛杂为景
观特点。境内有一小镇，名叫

“海淀镇”。后来，北京城像摊煎
饼一样，越摊越大。圆明园、颐
和园等皇家园林都选址在这
里。于是，她成了古建丛集的北
京城内一处颇具园林之胜的风
景幽美之地。到了近世，更有北
大、清华等名校择建于此，海
淀，从原来意味着遥远和荒凉，
一变而为富于休闲特色的游览
胜地，和有着喧嚣城区所不具
备的浓郁的文化氛围。海淀小

镇也变成北京的一个特色独
具、拥有着谁也不能取代的水
木清华之胜和文化情调高扬的

“海淀区”了！这样一个“丑小
鸭”变成“白天鹅”的故事，很能
说明地名来源之嬗变过程。有
谁会质疑“海淀”之美呢？

北京可以有海淀区，德州
当然可以有杏园区。北京可以
有通州区，德州当然应该设陵
州区。姑妄言之，如果德州设杏
园区，必将成为特色独具的美
丽城市。绝不逊色于兄弟地市。
而且，没准还会对城市文化形
象方面的欠账产生特效药般的
补救作用呢。

9月26日至10月7日，德州东
站集中开展专项整治，共查处和
纠正非法营运、不按秩序排队候
客、不按规定停放车辆等违法违
章行为120余宗，查扣出租车46
辆，东站运输环境明显好转。

◎看来“下猛药”还是管用
的。希望一直“猛”下去。

为恢复振兴德州菊花生产，
德州市已出台加快菊花产业发
展意见，计划2014年至2016年重
点发展盆栽菊，全市规划发展盆
栽菊1100亩。

◎曾经令市民引以为豪的
市花，能否再度焕发光彩？可能
需要的不仅仅是投资，更是一种
执着的勇气。

目前全市有100多个新型农
村社区达标，纳入城镇化管理
后，将在基础设施、公共服务、社
会保障等方面享受更多便利。

◎农民上楼、社区进城，这
是城镇化的必然，也是对城市管
理者的考验。

目前登记注册幼儿园中公
办园占一半，幼儿园标准化率较
低。在现有的1269所民办幼儿园
中，竟有834所属无证办园。

◎无证幼儿园不仅牵动着
千家万户的心，更关乎社会的未
来。给孩子一个“有证”的保障，
刻不容缓。
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